



Luiz Inácio Lula da Silva

Rapport biographique

Luiz Inácio Lula da Silva est né le 27 octobre 1945 dans ce qui était alors le district de Caetés, municipalité de Garanhuns, à l'intérieur de l'état de Pernambouc. Il est le septième des huit enfants d'Aristides Inácio da Silva et d'Eurídice Ferreira de Mello, affectueusement appelée de "dame Lindu".

En décembre 1952, dame Lindu, avec ses enfants, a émigré vers le littoral de l'état de São Paulo, voyageant 13 jours durant dans un camion "pau-de-arara". Ils s'installèrent à Vicente de Carvalho, un quartier pauvre du Guarujá. Lula a été alphabétisé au groupe scolaire Marcílio Dias et a conclu l'enseignement élémentaire. En 1956, ils ont déménagé à São Paulo et ont habité dans une chambre, aux fonds d'un bar, au quartier de l' Ipiranga.

À 12 ans, Lula a obtenu son premier emploi, dans une teinturerie. Après, il a été cireur de chaussures et messenger. À 14 ans, il a comencé à travailler dans les Magasins généraux Columbia, où il a eu son premier registre de travail formel. Plus tard, il s'est transféré à l'usine de vis Marte et a réussi à obtenir une place dans le cours de tourneur mécanicien du Senai – Service National de l'Industrie. Les études ont duré trois ans et Lula est devenu métallurgiste.

La crise survenue après le coup d'état de l'armée en 1964 a amené Lula à changer d'emploi. Il a travaillé dans plusieurs usines jusqu'à rentrer dans les Industries Villares, une des principales métallurgies du pays, située à São Bernardo do Campo, dans la région dite de l'ABC de l'état de São Paulo. Travaillant chez Villares, Lula a commencé à prendre contact avec le mouvement syndical, grâce à son frère José Ferreira da Silva, plus connu comme "Frère Chico".

En 1969, le Syndicat des Métallurgistes de São Bernardo do Campo et Diadema a tenu des élections pour choisir la nouvelle direction et Lula a été élu suppléant. À l'élection suivante, en 1972, il est devenu premier-secrétaire. En 1975, il a été élu président du syndicat avec 92% des votes et il représentait alors 100 mille travailleurs.

Lula a tracé un nouveau cours pour le mouvement syndical brésilien. En 1978, il a été réélu président du syndicat (98% des votes) et, après 10 ans sans grèves ouvrières – en fonction du régime oppressif qui impérait –, ont eu lieu au pays les premiers arrêts de travail. En mars 1979, 170 mille métallurgistes ont paralysé la région de l'ABC. Le charismatique dirigeant a conduit alors des mémorables assemblées au stade de vila Euclides, dont les participants ne se laissèrent pas intimider par le déploiement policier.

La répression au mouvement gréviste et la quasi inexistence de politiciens qui pourraient représenter les intérêts des travailleurs au Congrès ont fait Lula penser, pour la première fois, à la création d'un parti des travailleurs.

À cette époque, le Brésil connaissait déjà un processus d'ouverture politique, commandé par les militaires encore au pouvoir. Le 10 février



1980, Lula a fondé le Parti des Travailleurs (PT), avec d'autres syndicalistes, des intellectuels, des politiciens et des représentants de mouvements sociaux, comme des dirigeants ruraux et religieux. Cette même année, une nouvelle grève des métallurgistes a provoqué l'intervention du gouvernement fédéral au syndicat de São Bernardo et l'emprisonnement de Lula et d'autres dirigeants syndicaux, encadrés dans la loi de sécurité nationale. Il a passé un total de 31 jours en prison, situation aggravée par le décès de sa mère.

Lula a dirigé l'organisation du parti qui, en 1982, était déjà organisé dans presque tout le territoire national. Cette même année il s'est porté candidat au gouvernement de l'État de São Paulo et est resté en quatrième place. En août 1983 il a fait partie du groupe fondateur de la CUT – Centrale Unique des Travailleurs. En 1984, il a pris part, comme un des principaux dirigeants, à la campagne des "Diretas-Já", qui revendiquait le choix au suffrage direct du président de la république. En 1986, il a été élu député fédéral, le plus voté du pays, avec 650.134 votes.

Le PT a lancé Lula pour disputer la présidence de la république en 1989, après 29 ans sans élections directes pour le poste. Il a perdu les élections, au deuxième tour, par une petite marge de voix, mais deux ans après il a été à la tête de la mobilisation nationale contre la corruption, qui a débouché dans l'"impeachment" du président Fernando Collor de Mello. En 1994 et en 1998, Lula c'est à nouveau porté candidat à la présidence de la république et a été battu par Fernando Henrique Cardoso, qui a exploité la méfiance face au changement d'une bonne partie de l'électorat.

À partir de 1992, Lula a exercé ses fonctions de conseiller de l'Instituto Cidadania (Institut Citoyenneté), organisation non-gouvernementale, créée après l'expérience du Gouvernement parallèle, orientée vers les études, recherches, débats, publications et, surtout, élaboration de propositions de politiques publiques nationales, ainsi que des campagnes de mobilisation de la société civile pour la conquête du droit de citoyenneté par tout le peuple brésilien.

La dernière semaine de juin 2002, la convention nationale du PT a approuvé la formation d'une alliance politique étendue (PT, PL, PC do B, PCB e PMN), qui a élaboré le programme de gouvernement pour acquitter les dettes sociales fondamentales que le Brésil possède envers la grande majorité de son peuple. Le candidat à vice-président était le sénateur José Alencar, du PL de Minas Gerais. Le 27 de octobre 2002, à 57 ans, avec presque 53 millions de votes, Luiz Inácio Lula da Silva a été élu Président de la République Fédérative du Brésil.

Après la prise de fonctions, le président Lula et son équipe de gouvernement ont commencé une série de transformations structurelles qui mènent le pays à la rencontre des heureux auspices de son futur.

Malgré son éducation formelle restreinte, le président Lula a été distingué avec plusieurs titres de docteur "Honoris Causa" par des universités réputées des États-Unis et d'Europe.

Lula est marié depuis 1974 avec Marisa Letícia et a cinq fils.